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民进党蔡英文当局“5·20”上任之后，拒不承认
“九二共识”，导致两岸官方“零互动”，陆客人数锐
减，台湾很多产业叫苦不迭。

眼见蔡当局迟迟不承认“九二共识”，岛内的蓝营
县市长急得直跳脚，决定“抱团登陆”，力图自救。18
日，蓝营与无党籍8县市首长赴北京参访，拜会全国政
协主席俞正声和国台办主任张志军，表示认同并将继续
坚持“九二共识”，希望两岸交流不要停止。大陆方面
也释放最大善意，提出 8项措施，推动与台湾 8县市交
流。在当前两岸关系低迷的时刻，双方都在寻找交流突
破的曙光。

和平发展是台湾最大民意

此次赴京参访的 8 位蓝营与无党籍县市长均表示，
他们认同“九二共识”，坚决反对“台独”，绝大多数台
湾民众也非常希望两岸和平，加强交流与发展，“两岸
交流一定要持续！”

“在‘九二共识’基础上，两岸民众交流已有二十
几年基础，台湾民众到大陆旅游、经商、参访，或者大
陆乡亲到台湾旅游，已经成为两岸人民生活的一部分，
就像阳光、空气和水一样，非常自然。”花莲县长傅崐
萁对当前台湾当局与大陆方面无法良性沟通深表遗憾和
担忧。他说，这让两岸关系遭遇困境，对台湾很多产业
造成很大冲击。此次8个县市长一同来京，就是以民为
本，把民间需求带到大陆来沟通，希望一起努力推动两
岸交流，促进地方产业发展。“台当局应该好好思考，
把格局放大一点，不应让两岸交流成为‘执政考虑’下
的牺牲品。”傅崐萁说。

金门县副县长吴成典也对当前两岸关系陷入僵局深
感忧心，希望两岸交流不要停止。他表示，两岸一家
亲，中国人的梦想就是要实现民族的伟大复兴。

“过去多年两岸共同努力推动双方交流合作，取得
丰硕成果。希望这些成果为海峡两岸同胞共享，不希望
两岸各领域交流突然就停了，不愿意看到因为台湾执政
当局的改变而影响台湾人民的利益福祉。”新竹县长邱
镜淳看得明白，台湾产业的永续发展需要借助两岸合
作，台湾农特产品需要开拓大陆市场，两岸维持和平，
老百姓都能受益。

反观某些绿营“立委”，不仅不为台湾民众的生计

着想，检讨当局两岸政策，反而对媒体酸道：“建议 8
位县市长去北京就别回来，干脆留在中国当人质，以免
陆客又不来了。”谁在务实推动两岸交流，谁在搞“冷
对抗”，一目了然。

8项措施体现大陆善意

在台湾8县市长参访团抵京前，就有媒体猜测，此
行说明台湾部分县市已感受到两岸关系停摆的“寒冬效
应”，相信大陆会让这些认同“九二共识”的县市感受
到“区别对待”，不会“空手而归”。果然，在与张志军
座谈时，他们收到大陆释放的“8项利多”，包括欢迎并
支持台湾8县市来大陆举办农特产品展销推介活动；推
动大陆相关企业赴台湾 8 县市考察洽商农特产品采购；
乐见并支持台湾8县市组成旅游促进联盟，与大陆各地
旅游主管建立联系窗口，来大陆举办旅游推介活动等。

对此，有台湾媒体报道称，与会县市长普遍认为跟
预期目标符合，甚至更好，为两岸僵局找到出路，是

“5·20”后大陆释放的最大善意和大礼。傅崐萁还特别
表示，这 8 项措施有利于深化两岸观光、农业、科技、
绿色产业、青年等领域交流合作，相信台湾其他县市的
民众也会站出来支持。

然而，蔡英文当局仍然不愿正面回应，继续玩文字游
戏，声称交流不能设政治前提，无视“拒绝承认‘九二共
识’、不认同两岸同属一中”的决定，已把台湾推向承受不
住的“冷冻期”的事实。正如国民党“立法院”党团总召集

人廖国栋所言：“蔡英文被13%的‘独派’绑架，动弹不得，
忘记有87%台湾民众要求维持现状。”

台湾《中国时报》18日为此评论称，当越来越多的
人因你的决定开始饿肚子时，执政者是否应该学着倾
听、理解接受另一种声音，“如果说，8位县市长的呐喊
不足以让当局有此省悟，那么重视经济的台湾人，最终
将会以‘选票包围中央’，告诉当局你真的错了。”文章
还称，即便这群父母官的心声再贴近民意，只要蔡当局
态度依旧，两岸破冰终将遥遥无期。

“九二共识”没有模糊空间

俞正声主席在会见台湾县市长参访团时指出，只要
对两岸关系和县市交流的性质有正确认知，愿意为增进
两岸同胞福祉和亲情贡献心力，我们都持积极态度。这
也说明，公开、明确地承认“九二共识”，两岸交流才
得以维系，这当中没有任何灰色地带与模糊空间。

厦门大学台湾研究院经济研究所教授唐永红认为，
此次台湾8位县市长的参访之旅能够成行，是因为其对

“九二共识”的认同。他告诉记者，此次来大陆参访的8
位县市长所在县市，很多以观光旅游业为支柱产业。蔡
英文当局拒绝接受“九二共识”，破坏了两岸关系和平
发展的政治基础，导致陆客萎缩，7 月 19 日的“火烧
车”事件及台当局的冷漠表现更加剧了这一趋势。8位
县市长因此希望能够通过与大陆有关方面的协商，在

“九二共识”的基础上继续推进两岸县市交流与合作，
以造福民众。他预测，此事将对台湾内部造成一定冲
击，相信事件本身已在台湾发酵。

“这个访问团是 5月 20日民进党当局上台后两岸关
系的一大亮点，表明只有对两岸关系有正确认知，两岸
县市交流合作才有可能实现。”全国台湾研究会常务副
秘书长杨幽燕也对记者分析说，8位县市长来访，开宗
明义、打正旗号坚持“九二共识”，说明“九二共识”
在台湾是有相当民意支持的，也表明只有对两岸关系有
正确认知，两岸县市交流合作才有可能实现。

中国社会科学院台湾研究所研究员王建民则直接指
明，如果蔡英文还不回到正确的轨道上来，仍不承认

“九二共识”，那么两岸关系僵局会依旧，蔡英文执政面
临的困难和麻烦会更多，她要带领台湾经济走出困境也
将是不可能实现的。

蓝营县市长“抱团登陆” 大陆释放“温暖与善意”

两岸僵局只有“九二共识”能解
本报记者 汪灵犀

为纪念孙中山先生诞辰150周年，推动两岸文化交流交
往，特别是增进两岸青年学生对传统文化的薪传火继，9月
17 日，中国和平统一促进会，清华大学党委统战部、美术学
院在京联合举办“大写中华，走进清华”主题书画研习活动。

清华大学党委统战部长尉志武在致辞中表示，光辉灿
烂的华夏文明源远流长，在四大文明古国中硕果仅存，是
两岸及港澳中华儿女们共同的文化基因。我们应该利用好
祖先留下来的文化脉络，不断研习传统文化，在新的时代
背景中做好文化接棒与文化交流，消融历史隔阂，促进相
互理解，让传统文化在维系民族凝聚力、实现民族复兴梦
的进程中发挥应有之用。

中国和平统一促进会执行副秘书长孙凌雁在致辞中指
出，今年是中国共产党建党95周年，又是孙中山先生诞辰
150周年。重温习近平总书记在庆祝中国共产党建党 95周
年大会上重要讲话精神，特别是其中关于对台工作的重要
论述，弘扬孙中山先生追求统一的伟大思想，对开展两岸
文化艺术交流，广泛凝聚支持两岸关系和平发展、实现国
家完全统一的思想共识和民心民意，具有十分重要意义。

在“中华传统文化艺术价值和两岸的责任与使命”主
旨讲座中，郭怡孮、李燕和王椿立 3位艺术家结合多年来
积极开展两岸传统文化艺术交流交往体会，分别从“中华
传统书画艺术价值及其影响力”、“两岸文化艺术交流现状
与前景”与 “发挥民间在两岸传统文化艺术交流中的积极
作用”等角度，与青年学生交流传统文化艺术价值与两岸
共同的责任和使命，引起在场清华学生广泛共鸣。“我在台
湾更多接触到的是西方和现代的歌舞绘画，很少能够接触
到传统的艺术，今天听到 4 位老师有关传统绘画的演说，
的确很受触动。”来自台湾的清华大学法学院学生崔德辉在
互动环节中表示。随后，他与 3位艺术家就大陆与台湾地
区之间传统绘画技法异同等问题进行了交流。

在弘扬爱国精神、传承中华文化、致力祖国统一——纪
念孙中山诞辰150周年两岸书画作品展中，多幅名家书画作
品吸引大家目光。齐白石的《世世太平》图中，和平鸽目光炯

炯，笔法硬崛朴拙；李苦禅笔下，墨色晕染有度，西子湖畔，水草硕丰，鸶群隐约。
在“两岸一家亲”主题创作笔会的环节中，艺术家们纷纷铺宣挥毫，为本次

活动留下翰墨丹青。传统书画的创作现场以其独有的魅力吸引着年轻学子，艺术
家与学生们倾心交流，气氛融洽。

据了解，中国和平统一促进会近来不断创新工作思路和方式载体，首次组织
“大写中华”系列活动，紧紧抓住两岸青年这个关键和未来，通过走进高校、走进
台企、走进台湾等系列活动，不断挖掘、传承和弘扬博大精深的中华文化文明，
不断壮大两岸关系和平发展新生力量、精神力量和民意力量。

过去的一个半月里，内地投资者借道港
股通，以真金白银的方式为渐行渐近的深港
通“预热”。

继深圳证券交易所 9 月 12 日开启港股通
业务联网测试之后，香港结算也将于 10 月至
11月的3个周末安排一系列市场演习，让结算
参与者能核实其就深港通推出所做的准备。

与两大交易所的按部就班相比，内地投
资者对深港通的关注显得更为迫切。从 8月 5
日开始，沪港通下港股通方向出现连续 29 个
交易日资金净流入，净流入总额高达近640亿
元。其中，8月底以来单日净流入规模均在20
亿元以上。

此前的4月22日至7月22日，港股通方向
还曾出现过长达3个月的持续资金净流入。

另一些重要指标也透露出相似的信号。

表征内地与香港两地上市公司估值差异的恒
生AH股溢价指数过去4个月基本呈现震荡下
行格局。截至 9 月 14 日收盘，这一指数报
121.01点，较1月21日148.84点的年内高点跌
去近19％。

香港恒生指数则在 9 月 9 日创下 24364 点
的年内高点，较 2 月 17 日年内低点大涨逾三
成。

沪港通开通后，曾在很长一段时间内呈
现显著的“北热南冷”格局。在业界人士看
来，近期港股通方向热度明显上升，源自内
地投资者对深港通开通预期下港股市场的看
好。

鹏华港股通中证香港中小企业投资主题
指数拟任基金经理陈龙表示，香港作为新兴
市场的一部分，受益于英国启动脱欧程序后

海外资金的大量流入。叠加内地
资金“南下”，有效激发了港股
的投资热情。

“许多香港上市公司的主营
业务都在内地，因此包括经济增
速、人民币汇率稳定性等在内，
内地经济基本面会对香港市场有
较大影响。”陈龙分析说，近期
美联储加息预期对海外资金流向
造成一定扰动，但随着加息风险

被消化，深港通正式推动前后港股拥有“较
为明确的投资机会”。

广发沪港深新机遇基金经理余昊则表
示，沪港通以及即将开通的深港通通过提供
稳定持久的资金通道，令众多优质港股获得
内地投资者的持续关注。从这个角度而言，
互联互通将给香港市场带来估值体系与A股趋
近的“中长期制度红利”。

值得注意的是，深港通方案获批的同
时，沪港通取消总额度限制。深港通开通
后，每日额度参照沪港通之外，也将不设总
额度。这为内地与香港跨境双向投资提供了
更为宽松的环境。

业界人士普遍认为，对于内地和香港市
场而言，沪港通、深港通的相继开通无疑是

“双赢”。 （据新华社上海9月17日电）

台北纪念孙中山诞辰150周年
本报台北9月19日电（记者赵珊） 今年是孙中

山先生诞辰 150 周年。17 日，两岸暨港澳研究孙中
山的学者共聚台北的孙中山纪念馆，探讨孙中山研
究的过去、现在、未来及其对两岸和平发展的意义。

本次研讨会由台北孙中山纪念馆、台湾两岸关
系发展协会陈守仁孙学研究中心、台湾中山学术文
化基金会以及台湾“中国文化大学”推广两岸关系
研究中心共同主办。

研讨会主持人、陈守仁孙学研究中心主任邵宗
海表示，两岸都对孙中山先生非常尊敬和推崇。3年
来，中心着力培养了 14名孙学研究青年学者，初步
拥有了一支“种子队”。希望两岸携手加强孙中山研
究，增进两岸共识。

香港知名企业家陈守仁长期致力于推广孙学研
究。作为孙中山文教福利基金会主席、两岸和平发
展联合总会会长，他表示，自己出生在福建泉州，
从小接受的教育，就对孙中山先生的革命精神和爱
国精神印象深刻。现在两岸都非常尊重孙中山先
生，希望两岸携手把孙中山先生的精神发扬光大，
实现中华民族的伟大复兴。

孙中山文教福利基金会顾问孙必达说，作为孙中
山先生的曾侄孙，很高兴看到有青年学者致力于研究
孙中山，希望大家把孙中山先生的爱国精神传承下去。

此次研讨会吸引上百人参与，其中两岸暨港澳
青年学者近30位，发表论文26篇。
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“香港手语日”在港启动
据新华社香港9月18日电 第一届“香港手语

日”启动礼 18 日举行，活动旨在向公众推广手语，
帮助听障人士融入社群。

本次活动由香港聋人福利促进会 （聋福会） 主
办，出席者包括特区政府财政司司长曾俊华、聋福
会主席区建国等。曾俊华在致辞时表示，手语是听
障人士的主要沟通工具，推广手语，不仅可以令听
障人士减少生活上遇到的障碍和不便，更有利于社
会大众认识听障人士文化，促进社会伤健共融。

在推动手语发展方面，今年初特区政府已将手
语课程纳入持续进修基金课程的资助范围，鼓励更
多人学习手语。另外，香港电台已增加有手语翻译
的时事信息节目，并制作 《手语随想曲》 电视短
片，以轻松活泼手法，引起大众对学习手语的兴趣。

曾俊华指出，特区政府一直致力协助残疾人士
融入社群。政府在康复服务方面的经常性开支由
2007／08 年度的 166 亿港元，增至 2015／16 年度的
286亿港元，增幅达72％。而在本财政年度，政府将
拨款额进一步增至大约301亿港元。

在台湾农业专家指
导下，2016 年山东省
临沂市沂南县宝岛果蔬
合作社从台湾引种的

“ 苹 果 苦 瓜 ” 喜 获 丰
收 ， 平 均 亩 产 1.2 万
斤，每斤售价 10 元左
右。这个新品种苦瓜形
如苹果，晶莹亮白，苦
中带甜，产品远销北
京、上海，经济效益非
常突出。今冬明春，合
作 社 将 扩 种 到 200 多
亩，带动更多农户致
富。

杜昱葆摄
（人民图片）

台湾蔬菜良种致富沂蒙老区


